

FOREIGN AFFAIRS LATINOAMÉRICA

EN ESPAÑOL

VOLUMEN DOCE, NÚMERO DOS
2012

Carta del Director

vii

El G-20 y el liderazgo mexicano

México y el G-20

2

Lourdes Aranda

El G-20 se ha convertido en el principal foro de concertación económica internacional. Desde el 1 de diciembre de 2011 y hasta el 30 de noviembre de 2012, México funge como Presidente del G-20 y anfitrión de su reunión Cumbre. México tiene la enorme responsabilidad de promover que los países del Grupo trasciendan la visión cortoplacista de sus intereses unilaterales.

La gobernanza del G-20 para el nuevo mundo

8

John Kirton

La Cumbre del G-20 también ha hecho mucho por la gobernanza global del desarrollo, tanto dentro de la propia institución como en todo el mundo. La clave para el futuro del G-20 será aumentar su adherencia a un principio fundamental de buena gobernanza, tanto en el ámbito nacional como en el internacional, donde liderarán una vez más los miembros del hemisferio occidental.

El B-20 y su participación en la Cumbre del G-20

22

Enrique Perret Erhard y Diana Álvarez Carreño

Como parte de los trabajos paralelos y vinculados directamente a la Cumbre de Líderes del G-20, el sector empresarial ha venido realizando reuniones que se enmarcan en el grupo denominado B-20 (Business 20), en las cuales se aporta la visión empresarial en algunos de los temas tratados en el G-20.

México, socio estratégico de la Unión Europea <i>Catherine Ashton</i>	27
--	----

México es un socio estratégico de la Unión Europea debido a que existe una sólida relación política bilateral y porque hay una fuerte relación económica, fundamentada en una Asociación y en un Acuerdo de Libre Comercio. Ésta es una relación singular, pues sólo con México se han suscrito estos dos instrumentos a la vez.

Propuestas para la próxima política exterior de México

En el marco de las próximas elecciones en México, se les solicitó a los responsables de los asuntos internacionales de los tres principales candidatos que reflexionaran sobre sus plataformas de política exterior. Estos ensayos contribuyen al debate de las ideas y al contraste de las propuestas.

Introducción: México y el mundo en el siguiente sexenio <i>Genaro Lozano</i>	33
México, potencia emergente <i>Rubén Beltrán</i>	34
Una visión de México para el futuro <i>Emilio Lozoya Austin y Jorge Montaña Martínez</i>	43
Política exterior para un gobierno progresista <i>Jorge Eduardo Navarrete</i>	51

Mundo

Motivaciones de Pemex en Repsol <i>Eloi Serrano i Robles</i>	58
---	----

Uno de los movimientos empresariales que causó más controversia en España y en México durante 2011 fue la intención de Pemex de incrementar su participación en Repsol, para mejorar la viabilidad y la capacidad tecnológica de la empresa mexicana. La operación presenta particulares consecuencias políticas que merecen ser analizadas.

- El reto de la seguridad en Latinoamérica 67
Alejandro Poiré
 El binomio democracia-seguridad representa un reto fundamental para el futuro de Latinoamérica. En este texto, se aborda la estrecha relación que hay entre estos dos componentes, y cómo la desatención de uno puede colapsar al otro.
- Una reevaluación de Latinoamérica 72
Christopher Sabatini
 El desarrollo no pone fin a la política y la Latinoamérica contemporánea tiene su propia dinámica. A medida que la región entra en una nueva era marcada por una mayor autonomía geopolítica y por las rivalidades intrarregionales, se debe analizar desde la perspectiva de las relaciones internacionales, no sólo con la de la política comparativa.
- El futuro de la historia 79
Francis Fukuyama
 Los salarios estancados y la creciente desigualdad pronto amenazarán la estabilidad de las democracias liberales contemporáneas y desterrarán la ideología democrática, tal como se le conoce hoy. Es necesaria una nueva ideología populista que ofrezca una vía realista dirigida a alcanzar sociedades de clase media más sanas y democracias robustas.
- Equilibrar Oriente y ampliar Occidente 90
Zbigniew Brzezinski
 Mientras Estados Unidos mira hacia el futuro, se enfrenta a dos retos principales en materia de política exterior: ampliar la zona de prosperidad y democracia en Occidente, mientras equilibra el auge de China y disipa los temores de los aliados de Estados Unidos en Asia.
- El malestar democrático 97
Charles A. Kupchan
 La globalización está ampliando la brecha entre lo que los votantes exigen y lo que sus gobiernos les pueden dar. A menos que las principales democracias puedan restablecer su solvencia política y económica, el modelo que representan podría perder su atractivo.
- Es tiempo de atacar a Irán 105
Matthew Kroenig
 Los que se oponen a la acción militar contra Irán suponen que un ataque de Estados Unidos sería mucho más peligroso que dejar que Teherán construya una bomba. Pero esto no es así: con un ataque diseñado cuidadosamente, Washington podría mitigar el costo y evitar una amenaza inaceptable.

- La Primavera Árabe un año después 114
Fouad Ajami
 Gobernantes terribles, poblaciones resentidas, un sector terrorista: el excepcionalismo de los árabes no sólo se estaba convirtiendo en un desastre humano, sino también en uno moral. El tercer despertar árabe llegó en el momento oportuno, y aún podría marcar el comienzo de la libertad.
- El fracaso del euro 123
Martin Feldstein
 El colapso del euro no es casual; la semilla de la crisis se sembró antes de que empezara la unión monetaria. Nunca tuvo sentido unir tantas economías y culturas diferentes; no obstante, ahora están atrapadas en una unión que no tiene ninguna vía de escape.
- ¿Por qué sigue siendo necesario el Banco Mundial? 134
Robert B. Zoellick
 Más de 60 años después de la fundación del Banco Mundial, los países en desarrollo todavía recurren a él para conseguir financiamiento y conocimientos especializados. Pero el mundo está cambiando, y lo mismo debe hacer el Banco, argumenta su Presidente.

Reseñas

ANA VELASCO [146]

Neoconservatives in U.S. Foreign Policy under Ronald Reagan and George W. Bush

MARIANA ESQUIVEL [147]

La comunidad de seguridad en América del Norte

ANDREW MORAVCSIK [148]

Textos sobre Europa de Casanova, Darwin, Lynn, Malik y Smith

NICOLAS VAN DE WALLE [151]

Textos sobre África de Cockett y Stearns

Abstracts 153

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a América Latina. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.